

de ya establecida con positivas ventajas y honor del Estado de México, que ha sido el primero entre los demas de la República en fundar y organizar un acto de la mayor importancia.

En el presente año, á pesar de los inmensos obstáculos con que se tiene que luchar, no solo para establecer una cosa nueva, cuyas ventajas no se conocen aún por todos á primera vista, sino por la falta de confianza, de fé y de seguridad por la situacion general y de medios espeditos de comunicacion y transporte, los objetos presentados al público han mejorado y son incomparablemente superiores á los del año pasado; por lo que fundadamente es de creerse, que cada año los adelantos han de ser mayores y la esposicion debe ir progresando.

Entre los propietarios y las personas ilustradas ya se ha creado una noble emulacion y entre los artesanos y la clase pobre se ha inspirado un cierto interes, tambien noble, obteniéndose en todas las clases una esmerada dedicacion en perfeccionar los medios y elementos de prosperidad, haciéndose públicos sus esfuerzos, generalizándose la bondad de sus objetos y comunicándose entre el amante de las ciencias, el propietario y el artesano sus conocimientos, combinaciones y descubrimientos, para obtener un adelanto recíproco y general.

Los hombres pensadores, los economistas, los especuladores, los proletarios y toda clase de manufactureros, hasta el bello sexo, en todas sus condiciones tienen un campo estenso para mejorar de posicion. Ya no quedará ignorado todo lo que el talento, el amor á las ciencias y al trabajo inventan ó

descubren, ni los nombres de los que se hacen dignos de distincion y del aprecio de sus conciudadanos.

¡Cuántas virtuosas jóvenes, pobres y sin amparo, cuya habilidad se estinguia con su ecsistencia en pueblos ignorados, hoy redoblarán sus esfuerzos para obtener un premio y con él un renombre, único consuelo acaso en su aislamiento y en una vida monótona, de escasez y de dolor!

La filosofia sabrá apreciar en toda su estension los elementos que hay y se presentan para el verdadero progreso de este pais, bastante rico y bastante desgraciado. A los gobiernos, y particularmente á los hombres de empresa, corresponde dar impulso á las ciencias, las artes y al talento, y proteger á la virtud desgraciada. El interes particular de aquellos, el buen nombre de la nacion, su estabilidad y la humanidad misma se interesan en ello. Solo así la emancipacion política estará garantizada, habrá verdadera libertad, se tendrán goces sociales y se entrará en la senda del positivo progreso, pues sustituyéndose los hechos á las palabras, que ya nadie cree; escitándose el amor al trabajo y al estudio; y aumentándose la propiedad, el deber de amar á la patria y defenderla, será de conviccion y no de ostentacion.

Bajo un tal sistema, fundadamente es de esperarse que la paz se consolide y el pais pueda tener un porvenir sin zozobra.

Acaso algunas personas juzgarán estas ideas como estrañas á la descripcion de los objetos que forman la esposicion; mas tenemos cierta seguridad de que cualquiera que los recorra con la vista, se de-

tendrá al examinarlos en esas y en otras consideraciones. Sin querer su imaginacion hará reflexiones alternativamente consoladoras y tristes. Por una parte el desarrollo de la inteligencia y del ingenio, ó de la constancia y del espíritu de empresa, en un pais enteramente virgen, y en el que Dios ha prodigado todos sus dones; y por otra, el funesto enlace de circunstancias horriblemente combinadas por ese escedente de hombres, que en la política, haciéndola medio de especulacion, solo hallan la patria, y fuera de aquella lo demas está borrado para ellos.

II.

Para que se forme una idea exacta de los objetos y saber á qué pueblos pertenecen, ha parecido conveniente formar un catálogo de los principales de aquellos, segun los Distritos de donde se han remitido.

DISTRITO DE CUERNAVACA.

INDUSTRIA.

Dos panes grandes de la Hacienda de Temisco.
—Seis idem chicos, de la misma.

REINO VEGETAL.—MADERAS

Municipalidad de Jiutepec.

Copal.—Mezquite.—Huamuchil.—Zumpante.—Brasil.—Huizache.—Tehuishuamuchil.—Cuaua-
gua.—Coatecomate.—Cuaulote.—Canilillo.—Hua-
yavo.—Parota.—Uña de gato.—Amezquite.—Palo
dulce.—Espino blanco.—Caova.—Tetlate.—Co-
yotomate.—Madroño.—Paraiso.—Fresnillo.—

Sáuse.—Huacachile.—Capire.—Quebrahacha.—
Tepehuaje.—Hamagual.—Zopilote.—Tetlacahui-
lotl.—Algodonsillo.

PRODUCTOS VEGETALES.

Dos calabazas de castilla y de grandes dimensio-
nes.

REINO MINERAL.

Nueve clases de mármol, blanco, gris y jaspeado.
—Canteras, notables por sus colores.—Cantera
verde con espejuelo.—Cuatro piedras de cinabrio,
de la mina del Siglo XIX.

INDUSTRIA.

Un huayavate.—Dos sombreros de Cuentepec.

REINO MINERAL.

Partido de Tetecala.

Un pedazo de fierro nativo.

INDUSTRIA.

Un pan de azúcar de la Hacienda de San José
Cuatla.

Partido de Yautepec.

Dos cajones con azúcar en polvo, de la Hacia-
da de San Carlos.—Seis panes de azúcar clarificada,
de la misma.—Seis idem mas chicos, de la misma.

DISTRITO DEL ESTE.

REINO ANIMAL.

Partido de Texcoco.

Lana de cachemir, de chivos del Thibet.—Lana
de Merinos de raza de Sajonia, criados unos y